

El chileno: ¿Un ser superior al mapuche?

★ Profesor Domingo Curaqueo analiza la dura batalla de un pueblo por no perder su orgullo de raza

SANTIAGO, AGENCIA MOB.— De los mapuches que vio, se ha dicho. En todas partes se ha escrito y palemado al respecto. También han sido blanco de las más encotadas luchas políticas. Todos los sectores han tratado de sacar el mejor partido de un pueblo que se caracteriza por ser orgulloso, tenaz y valiente. Conceptos que antaño se desvirtuaron.

Muchos hasta laores de las distintas culturas han visitado las comunidades mapuches y, han sabido apreciar la valiosa querencia y la influencia que ha ejercido en el hombre común y corriente de Chile. Los investigadores se extrajeron de la hospitalidad de un pueblo que tenía "mala fama" y que era temido. Ellos pudieron comprender el error que cometían muchos al juzgarlo sin tener antecedentes y, aún más, sin conocerlo.

A pesar de lo que escribió Alonso de Ercilla y Zúñiga, en Chile los araucanos han ido abriéndose a la cultura occidental.

"Chile, Nitró, provincia y señalada en la región antártica fermea,
de remotos naciones respetada
por fuerte principio y poderosa.
La gente que pasa, es tan granada,
tan soberbia, gallina y belicosa,
que no ha sido por rey jamás regida
ni a extranjero domino sometida".

(*La Araucana A. Ercilla y Z.*)

El pueblo mapuche engendró a hijos de gran intelecto como es el caso del profesor Domingo Curaqueo. El es un ejemplo de superación y retage con los prejuicios que tienen los "blancos". La idea preconcebida de que el mapuche es feo, pordio y boracho es una mera excusa de los "chilenos occidentalizados" para sentirse superiores, según lo afirmó el católico araucano, quien tiene a su cargo las clases de Ética General y Lengua araucana en la Escuela de Antropología de la Universidad de Chile.

AUTÉNTICOS CHILENOS

La pregunta desconcertó al profesor: "Por qué los araucanos se sienten distintos al resto de los habitantes del país?", quien dijo: "No son ellos los que hacen diferencias. Son los chilenos, no mapuches, los que se consideran de mayor estirpe". Agregó que el hombre de la tierra es muy orgulloso con respecto a su origen, pero es abierto a recibir a cualquier persona que se pertenezca a su misma identidad. Lo que sucede es al revés. Las personas que han tenido la experiencia de nacer en otra cultura son las que no aceptan siendo un bicho dentro de su contexto.

Los araucanos, opina el profesor Curaqueo, se sienten como los verdaderos hijos de esta tierra, pues fueron ellos quienes nacieron, descendieron y per-



DOMINGO CURAQUEO

"occidentalizada". Domingo Curaqueo, cuenta cómo se construyen las casas de los mapuches con una idea básica, pero llena de elementos que están de acuerdo a su cultura. "Son totalmente transculturados", dice con pena. "Hay casas que tienen algo de tradición y un toque de moderno, pues a ellos les importa que los huertos se barrien y "pisen" su modo de vida. No desean que se los considere algo raro y muchas veces se niegan a posar en frente de una cámara fotográfica, quieran por orgullo o desconfianza hacia "los chilenos".

Tal vez no sea difícil encontrar en el futuro en la zona de Temuco toda una infraestructura electrónica en el campo y se realicen las ceremonias religiosas con elementos totalmente nuevos que opaquen el sentido de lo místico de un pueblo. Esto preocupa a Curaqueo, pero luego señala que los araucanos compran todas cosas cosas electrónicas como un turista compra un souvenir.

LA FAMILIA UN NUCLEO INDESTRUCTIBLE

Para los araucanos el concepto de familia es respetado en extremo afirma el profesor. Dicen, Curaqueo. Para ellos, señala, existe un sentimiento de arraigo muy grande a los progenitores. Incluso su religión tiene como dios al hombre y a la mujer, aparte de adorar a otros dioses. Son politeístas y, sin embargo, el padre y la madre son insumisibles. La jerarquía dentro de la raza es determinante, los ancianos y los mayores en general son respetados y consultados para cualquier asunto donde se precise de la opinión de alguien con experiencia.

Los niños en cambio deben aguardar la madurez para tener derecho a voz.

Hoy en día esa tradición mapuche no es de todo uso, ya que los padres no

El chileno, ¿Un ser superior al mapuche?. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El chileno, ¿Un ser superior al mapuche?. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)